

INFORME ANUAL DE LABORES DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE MEDICINA

DR. MIGUEL E. BUSTAMANTE
Secretario General

Señor Secretario de Salubridad y Asistencia.

Señor Secretario de Educación Pública.

Señor Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Señor Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Señores Académicos.

ESTE INFORME, correspondiente a las tareas llevadas a cabo por los Señores Miembros de la Academia Nacional de Medicina durante el año de labores 1958-1959, debe empezar por la expresión sincera del agradecimiento que la Mesa Directiva y vuestro Secretario General os ofrecen, Señores Académicos, por haber realizado una buena y fecunda jornada de trabajo.

Parecía largo un año de sesiones semanarias que por su frecuencia sorprenden a algunas personas ajenas a la Corporación, pensando que son demasiado numerosas; pero no a los miembros de ella que no pudieron presentar sus trabajos por estar ocupados todos los miércoles útiles, lo que ocurrió porque los sobrepasó la dedicación y el deseo de los Señores Socios de participar en la vida científica de su sociedad y de su país. Las características del año iniciado solemnemente el 26 de febrero de 1958 fueron: puntualidad en las sesiones, tanto en la hora de principio como en el número de los Académicos asistentes; calidad de los trabajos, variedad en los temas tratados, interés en las discusiones y labor de equipo en las comunicaciones escritas que reflejaron meses y en ocasiones años, de preparación y disciplina.

El ciclo de actividades principió con la sesión inaugural, presidida por el señor Subsecretario de Salubridad, doctor Manuel Pesqueira, el señor Rector de la Universidad Nacional, doctor Nabor Carillo y el Presidente de la Academia Nacional de Medicina, doctor Bernardo Sepúlveda, encontrándose presentes cincuenta

miembros de la Corporación y distinguidos representantes de numerosas Sociedades Científicas.

El Presidente saliente, doctor Bernardo Sepúlveda, al informar de su gestión correspondiente al año académico 1957-1958, dió las gracias a los académicos por su decidido apoyo, sin el cual no hubicra podido desempeñar su encomienda.

El Presidente entrante, doctor Federico Gómez, en su discurso de toma de posesión de la Presidencia de la Academia Nacional de Medicina se disculpó por no exponer un programa de actividades para el año que se iniciaba como era tradición en el seno de la Sociedad, "porque en verdad sería suficiente seguir las hondas huellas de lealtad a la Academia, de ética profesional y de actividad creadora que dejaba su antecesor el doctor Sepúlveda, huellas que se venían marcando vigorosamente por los hombres que le antecedieron en la Presidencia y que forman el moderno y definido marco de doctrina para el momento histórico que vive la Academia" y que encauzará su camino en el futuro.

Inaugurando las labores, se efectuó, bajo la Presidencia del doctor Bernardo Sepúlveda, la elección de Vice-Presidente, Secretario General, Tesorero y Secretario de Actas, habiendo sido electo Vice-Presidente el Doctor Luis Méndez, Secretario de Actas el doctor Maximiliano Salas y Reelectos, los doctores José R. Rulfo, como Tesorero y vuestro servidor como Secretario General. La clausura oficial se efectuó el 26 de noviembre de 1958, en la Sesión de negocios; pero sólo fué para dar paso a un período de receso de tres meses, durante los cuales se aceleró la preparación de la semana en la cual la Academia con la ayuda valiosísima de los Hospitales: Central de la Asociación Mexicana de la Cruz Roja, de la Cruz Verde "Dr. Rubén Leñero"; Central Militar, de Enfermedades de la Nutrición; General; Infantil de México; Juárez, de los Institutos: de Salubridad y Enfermedades Tropicales; Mexicano del Seguro Social; Nacional de Cardiología; Nacional de Neumología y del Sanatorio para Tuberculosos de Huipulco, *estrechamente* unida con ellos celebra, desde hace cinco años, las Jornadas Médicas Nacionales, organizadas durante doce meses y que cierran el Año Académico con una demostración de labor conjunta de los médicos mexicanos egresados de muchas generaciones; maestros unos en la Metrópoli, maestros y alumnos otros llegados de todos los rincones de la provincia y de las Capitales de los Estados y lo que es más significativo, de dentro y fuera de la Academia que es así, a la vez, corazón y cuerpo, núcleo de concentración y energía de proyección, hacia los cuatro puntos cardinales de la patria, de los conocimientos médicos del momento en que vivimos; compartiendo todos material y espiritualmente el hospital y el aula, el laboratorio y la mesa de discusión y acuerdo.

El año académico pues, no terminó en noviembre de 1958 ya que continuó en las cuatro Jornadas Médicas Nacionales del 23 al 28 de febrero de 1959. Así debía ser porque el cuerpo médico recibió estímulo y responsabilidad con la presencia del señor Presidente de la República que hizo la declaratoria de inauguración y del señor Secretario de Salubridad y Asistencia que participó en la cere-

monia con el Presidente y con el Vice-Presidente de la Academia quien además de sus funciones reglamentarias, dirigió los trabajos del Comité Organizador de las Jornadas; nos acompañaron igualmente ese día haciendo patente su apoyo a las asociaciones científicas: el señor Secretario de Educación Pública, el señor Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social, el señor Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y el señor Director del Instituto Nacional de Cardiología; con ellos, casi todos los Señores académicos, los señores Directores de las Instituciones Médicas coopartícipes y los Médicos inscritos representando a las nuevas generaciones. Todas esas personas al encontrarse ante el Jefe del Gobierno de un país consagrado a la paz y al trabajo, fueron símbolo del honor y la responsabilidad del magisterio médico que ha aceptado pública y solemnemente la Academia Nacional de Medicina.

Debe aceptarlos esta Corporación porque cooperan con ella moral y económicamente las autoridades que cuidan de la salud y de la educación del pueblo, como consta una vez más esta noche por su presencia que nos honra y obliga nuestro reconocimiento. Cooperan también con la Academia, los Hospitales, los Institutos y las Sociedades igualmente presentes aquí hoy y a quien extendemos la mano abierta en gesto de gratitud y cumpliendo con su deber, los señores Miembros de la Academia Nacional de Medicina a quienes la Mesa Directiva dá las gracias y de modo personal, desde el lugar en que le habéis permitido estar a vuestro servicio y el cual deja esta noche, vuestro Secretario General que recibió de vuestra generosidad el gran honor de ocupar inmerecidamente este sitio.

SESIONES REGLAMENTARIAS

Se celebraron 36 sesiones en total, 12 tuvieron el carácter de extraordinarias, 12 fueron ordinarias y una de negocios; 12 se organizaron en forma de symposia. Tuvieron programa especial: la sesión del 2 de julio, dedicada al ilustre médico, reformador y ciudadano don Valentín Gómez Farías en el centésimo aniversario de su muerte y la sesión del 20 de agosto en conmemoración del tercer centenario de la muerte del inmortal sabio William Harvey.

La sesión más concurrida contó con la presencia de 72 académicos y la menor asistencia fue de 22, tres más que en 1957.

En los Symposia tomaron parte Académicos y Biólogos, Químicos y Médicos de otras Instituciones que colaboraron con la nuestra.

Las sesiones extraordinarias se efectuaron en las fechas siguientes: el 23 de abril, conjuntamente con el Instituto Nacional de Cardiología, symposium dedicado al tema: "Uremia Crónica" el 28 de mayo: "Lípidos y Aterosclerosis"; el 25 de junio, con la colaboración del Hospital Infantil: "Tifoidea en los niños"; el 2 de julio de particular significación por el homenaje a la memoria de don Valentín Gómez Farías según programa organizado por el Dr. Francisco Fernández del Castillo; el 23 de julio con la Escuela de Salubridad e

Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales el symposium versó sobre: "Epidemiología de la Salud en México"; el 20 de agosto se dedicó a la memoria del ilustre fisiólogo inglés William Harvey en el tercer aniversario de su muerte, por iniciativa del Dr. José Joaquín Izquierdo; el 27 de agosto hubo un symposium conjuntamente desarrollado con la Secretaría de Salubridad y Asistencia sobre: "Censo y Planificación Hospitalaria de la República", esa fué la primera sesión en la que hubo preguntas y comentarios incorporados desde ese día a los programas de symposio; el 24 de septiembre la sesión se desarrolló con el grupo de investigación de la Unidad de Cancerología del Hospital General sobre el tema: "Cáncer y Hormonas"; el 15 de octubre, en colaboración con el Hospital Infantil, "Poliomielitis"; el 12 de noviembre el tema general fué "Historia de la Medicina"; el 19 de noviembre, conjuntamente con el Instituto Nacional de Cardiología se trató de la "Cirugía del Corazón Abierto".

Se leyeron además en las sesiones treinta y cinco trabajos individuales, que con su título y nombre del autor y del comentarista figuran en el documento anexo, al que no daré lectura para no prolongar este Informe.

ACADÉMICOS NUMERARIOS QUE PASARON A LA CATEGORÍA DE TITULARES

El maestro don Tomás G. Perrín, Presidente de la Sección de Anatomía e Histología Patológicas, Académico desde 1919 tan querido de todos nosotros, pasó a la categoría de titular, por dictamen aprobado en la sesión del 13 de septiembre.

El Dr. Luis Vargas, miembro de la Sección de Microbiología y Académico desde 1914, a pesar de estar en edad de continuar trabajando por muchos años, solicitó y obtuvo su pase a la categoría de Titular, por dictamen aceptado en la sesión del día 8 de octubre.

ACADÉMICOS DE NUEVO INGRESO

Las vacantes que existían en diversas secciones de la Academia fueron cubiertas una vez cumplidos los trámites reglamentarios, por votación aprobatoria en la sesión del 23 de abril de 1958. Ingresaron con su trabajo de ingreso, el doctor Edmundo Rojas en la Sección de Anatomía e Histología Patológica el 8 de octubre "Anatomía Patológica del cáncer del páncreas"; el doctor Patricio Benavides en la de Cirugía del Tórax "Comisurotoma mitral y embarazo", el 13 de agosto; el doctor Eduardo Barroso en la de Gastroenterología: "Carcinoma del Páncreas, aspectos clínicos", el 5 de noviembre; el profesor Jorge Olarte en la de Microbiología; "El papel de los colis patógenos en las enteritis del hombre";

el 3 de septiembre, el Dr. Manuel Falomir en la de Radiología: "Manifestaciones radiológicas pulmonares del lupus eritematoso diseminado", el 1º de octubre; el Dr. José Ruiloba en la Sección de Enfermedades Tropicales "Problemas de la Amibiasis" el 20 de agosto; el Dr. Horacio Rubio Palacios en la de Fisiología y Enfermedades Pulmonares: "Pulmón destruido", el 20 de octubre.

Según informé a la Academia, por razones de tiempo no pudieron presentar en 1957 sus trabajos de ingreso los señores Académicos cuyas candidaturas recibieron voto aprobatorio el 4 de septiembre de ese año, haciéndolo en 1958 el doctor Maximiliano Salas, que leyó su memoria sobre: "Anatomía Patológica de la amibiasis en los niños"; la Srita. doctora Rosario Barroso Moguel, primera mujer mexicana que forma parte de la Academia y que honra a su Estado de Oaxaca, "Patología de la fiebre reumática tratada con corticosteroides"; el doctor Juan Andrade Pradillo "Fatiga vocal fenómenos concomitantes", y el doctor Jorge Millán "Alteraciones Dermatológicas en la desnutrición", los días 5, el 12, 19 y el 26 de marzo respectivamente; el doctor Jenaro Pliego Díaz González, el 9 de abril con "Tratamiento Quirúrgico de la Estenosis Pulmonar"; el doctor Manuel Quijano el 30 de abril; "La Hipertensión Portal. Su etiopatogenia y tratamiento"; el doctor Fernando Quijano Pitman: "Cirugía de la coartación aótica", leída el 7 de mayo; el día 14 el doctor Horacio Zalce: "Las disecciones radicales del cuello combinadas"; el 4 de junio el doctor José Antonio Sánchez Hernández, "Interés de la excitabilidad neuromuscular en anestesiología", y el señor Médico Veterinario Oscar Valdés Ornelas, el 9 de julio, leyó: "La Medicina veterinaria en el control de la zoonosis".

Junto a la vida y la renovación por la llegada de nuevos socios, está la pérdida definitiva de eminentes desaparecidos. El primero fué un Académico siempre recordado, que en plena madurez fué víctima de dolorosa y larga enfermedad, el maestro don Abraham Ayala González, fallecido el 2 de marzo y a quien en representación de nuestra Corporación despidió su amigo cordial, compañero de sus triunfos en la docencia y en la vida pública, don Aquilino Villanueva; hizo también su elogio el 5 de noviembre, el doctor Eduardo Barroso al ingresar en la Sección de Gastroenterología.

El 13 de agosto murió el doctor Manuel Nava Martínez, socio correspondiente de la Academia y Rector de la Universidad de San Luis Potosí, modesto y sabio altruista y educador.

El 3 de septiembre falleció en esta ciudad don Ricardo Tapia Fernández, fundador de la otorrinolaringología moderna en México, caballeroso y cumplido socio desde 1919, que ocupaba la categoría de Socio Titular y a quien se rindió homenaje el 29 de octubre.

En noviembre falleció en Madrid el profesor Jorge Francisco Tello, socio honorario desde 1935, Jefe de la Sección de Histología del Instituto de Madrid y profesor extraordinario de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Escucharemos el elogio que de él hará este año el señor Doctor don Tomás G. Perrín, amigo y colaborador del profesor Tello.

Al encontrarse en receso nuestra Corporación falleció el 28 de diciembre el Académico Titular profesor Juan Manuel Noriega, que había ingresado en la Sección de Farmacología y Farmacia el 7 de julio de 1920. El recuerdo del profesor Noriega perdurará en las páginas de la "Gaceta Médica de México" y en las de las principales revistas Farmacéuticas en las que aparecieron sus escritos, así como en los discípulos que dejó en la Escuela de Medicina y en la Ciencias Químicas, a las cuales dedicó a la enseñanza la mejor parte de su vida.

AUMENTOS DE SITIALES

En la última sesión se presentaron por algunos señores académicos propuestas para aumentar el número de sitaliales, en las Secciones que lo requieren los adelantos médicos y la existencia de grupos de especialistas que cuentan con distinguidos exponentes de las nuevas disciplinas.

Las proposiciones y las Comisiones designadas para estudiarlas y dictaminar sobre ellas fueron las siguientes: un sitalia más en la Sección de Neuropsiquiatría: Comisión integrada por los Doctores Millán, Fuentes y Buentello.

Oftalmología: dos sitaliales más, Comisión: Doctores Torres Estrada, Puig Solanes y Andrade Pradillo.

Nefrología: dos sitaliales más, Comisión: Doctores Argil, Villanueva y Ortega.

Química Biológica: dos sitaliales más; Comisión: doctores Llamas, Rafael Méndez y Gómez Mont.

De ser aprobados los dictámenes, se incluirán en 1960 las nuevas plazas en las Secciones correspondientes.

DECLARATORIA DE VACANTES

En cumplimiento con la fracción I del Artículo 7º del Reglamento de la Academia Nacional de Medicina, tengo el honor de dar a conocer en esta fecha las vacantes en la Corporación, con expresión de las Secciones a que pertenecen, con el fin de que se envíen a la Secretaría General las candidaturas que los señores socios decidan presentar:

Anatomía e Histología Patológicas	dos
Anestesiología	una
Biología	una
Estomatología	dos
Farmacología	una
Fisiología	una
Fisioterapia	dos
Gastroenterología	una
Higiene industrial y enfermedades del trabajo	una

Higiene y medicina militares	dos
Higiene y medicina veterinarias	una
Historia de la medicina	una
Inmunología y Alergología	dos
Medicina legal	tres
Medicina social	una
Microbiología	una
Neurocirugía	dos
Ortopedia	una
Química Biológica	(todavía no se da a conocer el dictamen)

La Academia cuenta actualmente con 128 socios de número, 17 Titulares, 33 honorarios y 47 correspondientes.

COMISIÓN DE BIBLIOTECA

La Comisión de Biblioteca formada en junio de 1957 y constituida por los doctores: Angel Quevedo Mendizábal, Manuel Ortega Cardona y Luis Vargas, empezó por redactar un proyecto de Reglamento que una vez formulado se envió a la Directiva para su estudio y será sometida a la Academia para su discusión y aprobación. La Comisión se dedicó a catalogar los libros y revistas, iniciando la labor por estas últimas.

Dos empleadas están ocupadas en la labor de clasificación de las revistas, han adelantado bastante y es de esperar que en el curso de 1959 queden todas las revistas ordenadas, clasificadas, y con su tarjeta respectiva en el kardex. La Comisión gestionó la compra de un archivero, de tarjetas especiales y de una máquina de escribir.

COMISIÓN EDITORIAL

La Comisión Editorial integrada por los doctores Guillermo Montaña, Carlos Véjar Lacave, Herman Villarreal y el Secretario General se reunió todos los miércoles y se ocupó principalmente de la publicación mensual de la "Gaceta Médica de México", procurando mejorarla lo más posible. Las mayores dificultades que encontró la Comisión dependen de la falta de experiencia de las imprentas para la delicada tarea de la correcta impresión de trabajos científicos.

La situación financiera de la "Gaceta Médica de México" fué satisfactoria y se cubrieron los gastos de edición por \$ 102,566.00 pesos, a pesar de que los costos de papel e impresión se elevaron nuevamente en el curso del año de 1958.

La imprenta recibió el índice de los tomos de los dos primeros órganos publicitarios de las Academias de Medicina que procedieron a la nuestra y los 78 tomos de la "Gaceta de México" y el libro que aparecerá en los primeros meses de este año.

Se publicaron el Directorio de la Academia Nacional de Medicina de 1958; el Reglamento de la Academia Número 20, y el folleto sobre "Estudio de los

resultados obtenidos bajo el punto de vista médico, desde la implantación del régimen de seguridad social en México. Fundamentos y programa concreto para mejorar los resultados obtenidos con el trabajo premiado en el Concurso de la Academia Nacional de Medicina correspondiente al año de 1955.

COMISIÓN DE EDUCACIÓN MÉDICA

Con motivo del trabajo "La Pediatría y la Medicina General" que presentó el Dr. Federico Gómez el 2 de julio, a propuesta del doctor Bernardo Sepúlveda, se pidió a los miembros de la Comisión de Educación Médica formularan un "Programa para la enseñanza de la Medicina Pediátrica" que será sometido a la consideración de la Academia y una vez aprobado, será enviado a los Directores de las Escuelas de Medicina del país para proponerles que de acuerdo con sus propios planes consideren el programa de la Academia en relación con la enseñanza pediátrica.

COMISIÓN DE MORAL MÉDICA

Como resultado de la proposición que hizo el señor doctor Bernardo Sepúlveda en la conferencia que sobre "Moral Médica" sustentó en las Terceras Jornadas Médicas Nacionales, quedó formada el 9 de julio de 1958, la Comisión de Moral Médica con los Doctores: Ignacio Chávez, Aquilino Villanueva y Bernardo Sepúlveda. La Comisión está comprendida entre las permanentes de la Corporación.

La Comisión de Educación Médica recibió para estudio la proposición del doctor Sepúlveda de sugerir a las Escuelas de Medicina del país la implantación de la cátedra de moral médica, para inculcar en los jóvenes estudiantes los altos ideales de nuestra profesión.

SYMPOSIA

En las sesiones de los días 27 y 30 del mes de agosto se aprobó modificar el procedimiento seguido en los symposia para dar cabida a preguntas y comentarios por parte de los académicos.

La modificación aludida se aprobó a moción de los académicos: Salazar Mallén, Tapia Acuña, Prado Vértiz y Muñoz Turnbull, quienes hicieron notar la conveniencia de fomentar las discusiones en todo tipo de sesiones, las que tendrán así el carácter de mesas redondas.

CONCURSO ANUAL DE LA ACADEMIA

La Convocatoria anual fué lanzada de conformidad con el Artículo 45 del Reglamento de la Academia Nacional, señalando como temas para el Concurso

del presente año: a) "Evaluación de las características epidemiológicas que actualmente tienen las enfermedades infectocontagiosas en México."

b) "Evaluación del Problema de la Desnutrición en México": sus causas, magnitud y repercusiones en los aspectos biológico, social, económico y clínico. Planteamiento de medidas y soluciones prácticas.

A moción de la Mesa Directiva en la última sesión del año, se nombró una Comisión integrada por los doctores Mario Salazar Mallén, Jorge Muñoz Turnbull y Alejandro Celis para dictaminar acerca de la propuesta presentada en esa misma sesión para que se modifique el Reglamento en su parte relativa a la presentación de los trabajos de lectura. Se le rogó a la Comisión entregar el dictamen en enero para darlo a conocer antes de la primera sesión ordinaria del año académico actual.

PREMIOS

El 23 de abril se aprobó el dictamen de la Comisión, designada para discernir el "Premio Carnot" 1955-1956, integrada por los Doctores Mario Fuentes, Luis Méndez, Alfonso Alvarez Bravo, Rafael Carral de Teresa y Francisco Gómez Mont.

La Comisión propuso conceder el "Premio Carnot" acumulado de \$ 30,000.00 y una medalla de oro al doctor Arturo Rosembueth, por sus meritorios trabajos sobre Fisiología y por su brillante trayectoria de investigación en la materia. En la sesión del día 16 de julio el doctor Federico Gómez, Presidente de la Academia entregó el Premio Carnot al doctor Arturo Rosembueth quien presentó un trabajo sobre: "La ley de Starling", que fué comentado por el doctor Rafael Méndez.

El Jurado que dictaminará acerca de los trabajos presentados o publicados en 1956, el "Premio Carnot" 1957 que será de \$ 20,000.00 y una medalla de oro, fué designado en la sesión del 11 de junio y quedó integrado por los doctores Salvador Aceves, (Presidente) Rigoberto Aguilar, Pedro Ramos, Edgar J. Becerra y Fernando Rébora como propietarios y los señores doctores Luis Sánchez Illades y Luis Sánchez Bulnes como suplentes.

La Convocatoria establece que se podrá otorgar el premio a trabajos publicados o presentados en Sociedades científicas entre el 1º de enero y el 31 de diciembre de 1957.

ASISTENCIA A CONGRESOS Y REUNIONES

La Academia estuvo representada en diversas Reuniones Extranjeras, por los doctores siguientes:

Doctor Carlos Coqui asistió al VII Congreso Interamericano de Radiología en Lima Perú.

Doctor Miguel E. Bustamante a los VI Congresos de paludismo y enfermedades tropicales en Lisboa Portugal.

Doctores Ignacio Chávez y Enrique Cabrera III Congreso Internacional de Cardiología en Bruselas.

Doctor Antonio González Ochoa al XI Congreso Internacional de Dermatología en Estocolmo Suecia.

Doctor Roberto Núñez Andrade asistió al Congreso Internacional de Dermatología en Estocolmo Suecia, y al VII Congreso Internacional de Leprología en Tokio, Japón.

El profesor Jorge Olarte a la reunión de la Academia de Ciencias en Nueva York.

El doctor Feliciano Palomino Dena al XVIII Congreso de Oftalmología ciudad de Bruselas, Bélgica.

El doctor Maximiliano Salas al II Congreso Latinoamericano de Anatomía Patológica en Sao Paulo Brasil.

EN EL PAÍS

Doctor Manuel Mateos Fournier al III Congreso Latinoamericano de Ginecología y Obstetricia y al III Congreso Mexicano de Ginecología y Obstetricia en la Ciudad Universitaria.

Doctor Herman Villarreal asistió a la IV Asamblea Médica de Occidente en Guadalajara, Jal.

BECAS

El Comité de Becas "Dr. Leo Eloesser" para 1958-1959, estuvo integrado por los doctores Guillermo Montaña, Rubén Vasconcelos y Miguel E. Bustamante y los estudiantes Ublester Mariano Pineda de la (U.N.A.M.) y Teodoro Bazán Sosa del (I.P.N.), designado Secretario.

El Comité tuvo a su disposición para cubrir el importe de las becas los intereses del fideicomiso irrevocable otorgado por el doctor Leo Eloesser para hacer préstamos a los alumnos de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Instituto Politécnico Nacional. Estudiados los antecedentes escolares y las características económico-sociales de los alumnos, con la ayuda del Departamento Social de la U.N.A.M., se otorgaron, becas a nueve alumnos de la Universidad y a tres del I.P.N. El Banco Nacional de México, S. A., redujo la comisión que cobra por manejar el fideicomiso por los loables fines a que se destinan los fondos Eloesser, que aumentó en \$ 21,500.00 en el año y se espera incrementa a medida que los alumnos que han recibido los préstamos, al encontrarse ya en ejercicio profesional empiecen a cumplir el compromiso de honor contraído con el doctor Eloesser y la Academia.

MODIFICACIONES AL REGLAMENTO

La proposición de la Mesa Directiva para reformar el Reglamento en lo relativo a los requisitos que deben llenar los candidatos a socios correspondientes de la Academia fué sometida a una Comisión especial y la presentación, discusión y votación del dictamen de la Comisión de Reformas al Reglamento, conforme al Artículo 52, se llevó a cabo el 26 de noviembre.

INFORMACIONES DIVERSAS

El doctor Patricio Benavides substituyó al doctor Maximiliano Salas como Secretario del Interior durante los meses de septiembre y octubre.

El doctor Carlos Campillo substituyó al doctor Bustamante como Secretario Interino durante los meses de agosto y septiembre.

Con fecha 9 de mayo se envió a los Directores de las Universidades de la República una comunicación para fomentar el intercambio de información con las Instituciones Médicas de los Estados de la República, como parte del nuevo programa en 1958, intercambio que podría consistir en el envío de personas o grupos que cultiven disciplinas especializadas y que pudieran contribuir con las personas o grupos de los Estados, a esclarecer o ampliar la experiencia mutua en nuestros problemas médicos.

La Sociedad Mexicana de Cardiología y el H. Patronato del I.N.C. hicieron una invitación a la Academia para que participara en el homenaje al doctor Chávez el 11 de diciembre con motivo de su actuación en el III Congreso Internacional de Cardiología y por haber sido electo unánimemente Presidente de la Sociedad Internacional de Cardiología y la Academia nombró como su representante al doctor Luis Méndez.

SUBSIDIO DE LA ACADEMIA

En la sesión del día 9 de abril se dió cuenta a la Asamblea de la comunicación en la que la Secretaría de Bienes Nacionales participó a la Academia que por Acuerdo del C. Presidente de la República con fecha 17 de enero de 1958, se había otorgado en favor de la Academia un subsidio por la cantidad de \$ 100,000.00 anuales.

IV JORNADAS MÉDICAS NACIONALES

Los Miembros de la Mesa Directiva de la Academia Nacional de Medicina fueron recibidos el 3 de febrero de 1959 por el C. Presidente de la República, don Adolfo López Mateos quien se sirvió aceptar la invitación de presidir la

ceremonia de apertura de las IV Jornadas Médicas Nacionales por lo cual nuestra Corporación tuvo el honor de que el señor Presidente de la República estuviera presente, e hiciera la declaratoria de inauguración de las Jornadas.

En la solemne ceremonia participó con un importante discurso el C. Secretario de Salubridad y Asistencia doctor José Alvarez Amézquita, como lo expresó al empezar este informe, quien además mostrando su simpatía y apoyo a esta Sociedad, había comunicado a la Mesa Directiva durante la entrevista concedida a sus componentes, que había considerado desde los primeros días de su gestión el subsidio para 1959, que nos permitirá continuar el programa de este año; el C. Secretario de Salubridad y Asistencia al presidir esta Sesión muestra nuevamente hoy su interés por los trabajos de la Academia la cual le manifiesta su reconocimiento.

El C. Secretario de Educación Pública doctor Jaime Torres Bodet, amigo de la Academia, nos acompañó en el acto inaugural de las Jornadas, está aquí con nosotros y nos muestra su estimación al cooperar a la vida de la Academia, que a su vez le dá las gracias.

Para el C. Rector de la Universidad Nacional don Nabor Carrillo, siempre cordial con la Academia y con los Académicos, que ha estado con nosotros en años anteriores y en éste, tanto en la primera sesión de cada año como en las Jornadas, va en estas líneas un voto de amistad y afecto por su noble espíritu de relación intelectual entre la Universidad y la Academia.

El señor Presidente saliente doctor Federico Gómez, el nuevo Presidente doctor Luis Méndez, el Tesorero doctor José T. Rulfo y el Secretario de Actas doctor Maximiliano Salas trabajaron constantemente y colocaron su inteligencia y su voluntad al servicio de la Institución. Los señores Académicos pusieron empeño, capacidad y trabajo en cada día de 1958 y en los días transcurridos de 1959.

La Academia Nacional de Medicina como órgano consultivo que es del Gobierno de la Nación, no puede olvidar esta hermosa e inmensa responsabilidad cívica libremente aceptada, y si el médico como individuo tiene que pensar en su enfermo como persona, respetar su dignidad y cuidar el cuerpo y la mente de cada ser humano con quien ejerce su profesión, el médico en una asociación científica y sobre todo en esta Academia Nacional de Medicina, tiene que ser parte del grupo universitario que tiene la mayor responsabilidad social hacia los componentes de la población mexicana; esa responsabilidad exige que el médico mexicano además de tener cultura universal tenga sensibilidad y conciencia para percibir las múltiples, inmensas y variadas necesidades del compatriota nuestro que sufre desde hambre celular por escasez de comida material en su alimentación y en la de sus padres en la de sus abuelos. hasta hambre de conocimiento y hambre de salud.

Pudiera no saber que está desnutrido, debilitado y enfermo quien vive en una

de nuestras noventa mil localidades rurales, sin agua, sin habitación humana y sin comunicación, pero lo debemos saber los médicos que hemos podido recibir enseñanza y experiencias de este país generoso que nos abrió sus escuelas sus hospitales y sus laboratorios, sus bibliotecas y sus academias, sus centros de salud y sus institutos y si sabemos de la enfermedad y de la ignorancia de miles de compatriotas nos toca trabajar por la salud y el progreso colectivo, aún en medio del ejercicio individual, para poder añadir siempre con justicia al nombre de la Academia de Medicina, Nacional y al final, de México.

RELACION DE LOS TRABAJOS QUE SE PRESENTARON EN LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DURANTE EL AÑO DE 1958

SESIÓN DEL 5 DE MARZO

Dr. Maximiliano Salas "Anatomía patológica de la amibiasis en los niños" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Isaac Costero*.

Dr. Luis Castelazo Ayala, en colaboración con el *Dr. Manuel Dosal de la Vega*. "Resultados clínicos del empleo de la acetazolamida en la toxemia gravídica". Comentario a cargo del *Dr. Herman Villarreal*.

SESIÓN DEL 12 DE MARZO

Dra. Rosario Barroso Moguel. "Patología de la fiebre reumática tratada con corticosteroides (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Tomás G. Perrín*.

Dr. Luis Méndez. "Diagnóstico diferencial entre la enfermedad de Buerger y la arteriosclerosis obliterante". Comentario a cargo del *Dr. Rubén Vasconcelos*.

SESIÓN DEL 19 DE MARZO

Dr. Juan Andrade Pradillo. "Fatiga vocal y fenómenos concomitantes" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Ricardo Tapia Acuña*.

Dr. Miguel Jiménez, en colaboración con el *Dr. Jaime Villalba*. "Ocupación y tuberculosis pulmonar". Comentario a cargo del *Dr. Donato G. Alarcón*.

SESIÓN DEL 26 DE MARZO

Dr. Jorge Millán. "Alteraciones dermatológicas en la desnutrición" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Fernando Latapi*.

Dr. Luis Gutiérrez Villegas, con la colaboración del *Dr. Carlos Calderón*. "Resultados de la vacunación contra la poliomielitis, tipo Salk, elaborada en México".

SESIÓN DEL 9 DE ABRIL

Dr. Jenaro Pliego Díaz González. Trata-

miento quirúrgico de la estenosis pulmonar valvular" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Carlos R. Pacheco*.

Dr. Manuel Ortega. "La enfermedad por arañeo de gato". Comentario a cargo del *Dr. Fernando Latapi*.

SESIÓN DEL 16 DE ABRIL

Dr. Luis Vargas. "Consideraciones generales sobre la epidemiología de la malaria evanescente de México". Comentario a cargo del *Dr. Manuel Martínez Báez*.

Dr. Carlos R. Pacheco. "Contusión torácica. Estudio de 193 casos". Comentario a cargo del *Dr. Alejandro Célis*.

SESIÓN DEL 23 DE ABRIL

Symposium sobre "Uremia Crónica".

Dr. Herman Villareal (Coordinador). "Introducción".

Dr. Alberto Guevara Rojas. "Las bases fisiológicas".

Dr. Isaac Costero. "Las bases anatómicas".

Dr. Herman Villarreal. "Aspectos bioquímicos".

Dr. Gustavo Argil. "Terapéutica".

Dr. Herman Villarreal. "Sumario".

SESIÓN DEL 30 DE ABRIL

Dr. Manuel Quijano. "La hipertensión portal. Su etiopatogenia y tratamiento" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Gustavo Baz*.

Dr. Jorge Flores Espinosa, en colaboración con los *Dres. Armando Ordóñez y Martín del Razo*. "25 ascárides en un colédoco". Comentario a cargo del *Dr. Daniel Méndez*.

SESIÓN DEL 7 DE MAYO

Dr. Fernando Quijano Pitman. "Cirugía de la coartación aórtica" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Clemente Robles*.

Dr. Edmundo Buentello. "Relación entre la toxoplasmosis, el ácido lisérgico y la esquizofrenia" (Comunicación preliminar). Comentario a cargo del *Dr. Gerardo Varela.*

SESIÓN DEL 14 DE MAYO

Dr. Horacio Zalce. "Las disecciones radicales de cuello combinadas" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Guillermo Montaño.*

Dr. Antonio Prado Vértiz. "El problema hospitalario". Comentario a cargo del *Dr. Federico Gómez.*

SESIÓN DEL 28 DE MAYO

Symposium sobre "Lípidos y Aterosclerosis".

Dr. José Laguna (Coordinador). "Introducción".

Dr. Miguel E. Bustamante, del Departamento de Medicina Preventiva de la Escuela de Medicina. "Epidemiología de la aterosclerosis".

Dr. José Laguna, del Departamento de Bioquímica de la Escuela de Medicina. "Química de los lípidos en relación con la aterosclerosis".

Dr. Edmundo Calva, del Departamento de Bioquímica del Instituto Nacional de la Nutrición. "Metabolismo de los lípidos en relación con la aterosclerosis".

Dr. Carlos Giller, del Departamento de Bioquímica del Instituto Nacional de la Nutrición. "Factores nutricionales y aterosclerosis".

Dr. José Laguna. "Resumen".

SESIÓN DEL 4 DE JUNIO

Dr. José Antonio Sánchez Hernández. "Interés de la excitabilidad neuromuscular en anestesiología" (Trabajo de Ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Amelio Martín Maquívar.*

Dr. Carlos Véjar Lacave. "Medicina tradicional y Medicina socializada". Comentario a cargo del *Dr. Federico Gómez.*

SESIÓN DEL 11 DE JUNIO

Dr. Ricardo Tapia Acuña. "Tiroides aberrante en laringe". Comentario a cargo del *Dr. Juan José Paullada.*

Dr. Issac Costero. "Las escleroses pulmonares difusas". Comentario a cargo del *Dr. Ismael Cosío Villegas.*

SESIÓN DEL 18 DE JUNIO

Dr. Enrique Cabrera, en colaboración con los *Dres. Alfonso Gaxiola* y *Paulina Eisenberg.* "El vectocardiograma de las sobrecargas ventriculares derechas sistólicas". Comentario a cargo del *Dr. Manuel Vaquero.*

Dr. Andrés Bustamante Gurria. "El estado actual de la cirugía en el tratamiento de las sorderas conductivas".

SESIÓN DEL 25 DE JUNIO

Symposium sobre "Tifoidea en los Niños".
Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda (Coordinador). "Introducción".

Q.B.P. Jorge Olarte. "Laboratorio en el diagnóstico".

Dr. Jesús Kumate R. "Bioquímica".

Dr. Maximiliano Salas. "Anatomía patológica".

Dr. Lázaro Benavides V. "Clínica y tratamiento".

Dr. José Luis Pérez Navarrete. "Epidemiología".

Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda. "Resumen".

SESIÓN DEL 2 DE JULIO

Dr. Francisco Fernández del Castillo. "La vida médica de Valentín Gómez Farías".

Dr. Raúl Fournier Villada. "El Dr. Valentín Gómez Farías y su época".

Dr. Federico Gómez. "La pediatría y la medicina general". Comentario a cargo del *Dr. Oswaldo Arias.*

SESIÓN DEL 9 DE JULIO

Dr. Oscar Valdés Ornelas. "La medicina veterinaria en el control de la zoonosis". Comentario a cargo del *Dr. Daniel Nieto Roa-ro.*

Dr. Carlos Coqui. "Tomografía y enfermedades del trabajo". Comentario a cargo del *Dr. Ubaldo Roldán.*

Dr. Manuel Martínez Báez. "El método de Baker del calor por el vapor en el tratamiento de la leishmaniasis cutánea ulcerosa" (Comunicación verbal).

SESIÓN DEL 16 DE JULIO

Dr. Arturo Rosenblueth. "La ley Starling". Comentario a cargo del *Dr. Rafael Méndez.*

Dr. J. Joaquín Izquierdo. "La nueva hemerobiblioteca del Departamento de Fisiología de la Facultad de Medicina".

SESIÓN DEL 23 DE JULIO

Symposium sobre "Epidemiología de la Salud en México".

SESIÓN DEL 30 DE JULIO

Dr. Rogelio H. Valenzuela. "Estudio evolutivo del Niño Prematuro". Comentario a cargo del *Dr. Jorge Muñoz Turnbull.*

Dr. Pablo Mendizábal. "Disimpaticogenias del tracto gastro-intestinal infantil y sus posibilidades quirúrgicas". Comentario a cargo del *Dr. Manuel Quijano.*

SESIÓN DEL 6 DE AGOSTO

Dr. Oswaldo Arias Capetillo. "15 años del empleo de la penicilina en el tratamiento de la sífilis". Comentario a cargo del *Dr. Daniel Méndez.*

Dr. Eduardo Aguirre Pequeño. "Aislamiento del Histoplasma capsulatum en guano de murciélago en cuevas de diferentes estados del noreste de México". Comentario a cargo del *Dr. Antonio González Ochoa.*

SESIÓN DEL 13 DE AGOSTO

Dr. Patricio Benavides. "Coinisurotomía nitral y embarazo" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Carlos R. Pacheco.*

Dr. Demetrio Sodi Pallares, en colaboración con los *Dres. Abdo Bisteni, Bernardo L. Fishleder y Gustavo A. Medrano.* "Importancia clínico-electrocardiográfica de las morfologías unipolares. Análisis vectorial, activación cardíaca y variaciones de potencial en la superficie del corazón". Comentario a cargo del *Dr. Enrique Cabrera.*

SESIÓN DEL 20 DE AGOSTO

Dr. José Ruiloba. "Problemas de la amibiasis" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Samuel Morones.*

Dr. J. Joaquín Izquierdo. "Harvey en México, tres centurias después de su muerte" (Presentación de la película "William Harvey y la circulación de la sangre", preparada por el Royal College of Physicians de Londres).

SESIÓN DEL 27 DE AGOSTO

Symposium sobre "Censo y Planificación hospitalaria de la República".

Dr. Ignacio Morones Prieto (Coordinador). "Introducción al tema".

Dr. Jorge Ruiz de Esparza, Vocal de la Comisión Nacional de Hospitales. "Método y procedimiento, Resultados".

Arq. Enrique Larrañaga. "Expresión gráfica".

Arq. Enrique del Moral, Vocal ejecutivo de la Comisión Nacional de Hospitales. "Consideraciones y bases previas. Ejemplos. Conclusiones".

Dr. Ignacio Morones Prieto. "Hospitales tipo, en la República. Centro Médico. Conclusiones".

SESIÓN DEL 3 DE SEPTIEMBRE

Q. B. P. Jorge Olarte. "El papel de los colis patógenos en las enteritis del hombre". (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Gerardo Varela.*

Dr. Gerardo Varela. "Relaciones entre

Candida albicans y salmonelas". Comentario a cargo del *Dr. Antonio González Ochoa.*

SESIÓN DEL 10 DE SEPTIEMBRE

Dr. Rafael Soto Allande. "Comentario clínico sobre 47 casos de púrpura trombopénica". Comentario a cargo del *Dr. Luis Sánchez Medal.*

Dr. Juan Farill. "Deformaciones por lesiones traumáticas del cartílago de crecimiento".

SESIÓN DEL 24 DE SEPTIEMBRE

Symposium sobre "Cáncer y Hormonas".

Dr. Guillermo Montaño (Coordinador). "Introducción. Conceptos generales de cáncer y hormonas. Finalidades y objeto de la investigación".

Dr. Joaquín Rivadeneyra. "Cáncer mamario inoperable. Uso de productos de investigación. Experiencia de la Unidad".

Dra. Esther Franco. "Conceptos citológicos y experiencia en relación con cáncer mamario".

Dr. Héctor Munguía. Papel de la citología vaginal en el cáncer cérvico-uterino. Radiosensibilidad, radio-respuesta y radio-persistencia. Valor pronóstico".

Dr. Juan José Paullada. "Experiencia clínica en cáncer cérvico uterino avanzado. Cirugía supresiva y nuevas hormonas de investigación".

Dr. Guillermo Montaño. "Resumen".

SESIÓN DEL 1º DE OCTUBRE

Dr. José Manuel Falomir. "Manifestaciones radiológicas pulmonares del lupus eritematoso diseminado" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Carlos Coqui.*

Dr. Raúl López Engelking, en colaboración con los *Dres. Ignacio Pourpon y Manuel Hernández.* "Vejiga artificial a expensas del recto en tres casos". (Presentación de una película ilustrativa).

SESIÓN DEL 8 DE OCTUBRE

Dr. Edmundo Rojas. "Anatomía patológica del cáncer del páncreas". Comentario a cargo del *Dr. Manuel Martínez Báez.*

Dr. Mario Salazar Mallén. "Consideraciones acerca del origen de LOS INDIGENAS AMERICANOS según su composición inmunológica". Comentario a cargo del *Dr. Luis Sánchez Medal.*

SESIÓN DEL 15 DE OCTUBRE

Symposium sobre "Poliomielitis".

Dr. Fernando López Clares (Coordinador). "Introducción. Algunos aspectos epidemiológicos sobre la poliomiélitis en México".

Dr. Manuel Ramos Alvarez, del Hospital Infantil. "Resultados observados en México en la inmunización de la poliomiélitis con vacuna de virus atenuado, administrada por vía oral".

Dr. Luis Sierra Rojas, del Hospital Infantil. "Prevención de deformidades músculo-esqueléticas en los enfermos de poliomiélitis".

Dr. Fernando López Clares. "Resumen".

SESIÓN DEL 29 DE OCTUBRE

Dr. Miguel E. Bustamante. "Elogio del Dr. Ricardo Tapia Fernández".

Dr. Horacio Rubio Palacios. "Pulmón destruido". Comentario a cargo del *Dr. Ismael Cosío Villegas*.

Dr. Bernardo J. Gastélum. "Es el aborto un recurso terapéutico". Comentario a cargo del *Dr. Alcibiades Marván*.

SESIÓN DEL 5 DE NOVIEMBRE

Dr. Eduardo Barroso. "Carcinoma del páncreas. Aspectos clínicos" (Trabajo de ingreso). Comentario a cargo del *Dr. Mario Quiñones*.

Dr. Luis Méndez, en colaboración con los *Dres. Guillermo Figueroa y Joaquín Jerezano*. "Resultados comparativos de los tratamientos quirúrgicos y medicamentosos para la insuficiencia cardíaca en la cardiopatía hipertensiva". Comentario a cargo del *Dr. Enrique Cabrera*.

SESIÓN DEL 12 DE NOVIEMBRE

Symposium sobre "Historia de la Medicina".

Dr. Francisco Fernández del Castillo (Coordinador). "Introducción".

Dr. J. Joaquín Izquierdo. "Evolución de lo observacional y lo experimental en el primer siglo de vida de nuestra Facultad de Medicina".

Dr. Francisco Fernández del Castillo. "El positivismo del Dr. Gabino Barreda y su influencia en los médicos mexicanos".

Dr. Raúl Fournier Villada. "La evolución de la enseñanza de la clínica".

Dr. Mario Salazar Mallén. "Evolución del ejercicio de la Profesión médica en los últimos 50 años".

Dr. Francisco Fernández del Castillo. "Resumen".

SESIÓN DEL 19 DE NOVIEMBRE

Symposium sobre "Cirugía del corazón detenido y abierto". (Coordinadores: *Dres. Manuel Vaquero y Clemente Robles*).

Dr. Manuel Vaquero. "Introducción".

Dr. Clemente Robles. "Historia y estado actual".

Dr. Rafael Méndez. "Fisiología y Farmacodinamia del paro cardíaco".

Dr. Manuel Vaquero. "Indicaciones".

Dr. Patricio Benavides. "Bombas de circulación extracorpórea".

Dr. Jenaro Pliego. "Métodos y aparatos de oxigenación".

Dr. Clemente Robles. "Resultados".